
（三）
我带施钰杰去北京旅游，主要是

为了让他认识我们国家的首都——
北京。一个中国人，可以不去其他的
城市，但不能不去北京，这是对孩子
最好的爱国主义教育。毛主席有一
次叫师哲带几本连环画《三国演义》，

《杨家将》，《说岳全传》给李
纳看。毛主席是想通过传
统的中国爱国主义的故事，
来对李纳进行爱国主义的
教育，而不是空洞的说教。
我想带他到北京看天安门
广场的升旗仪式，这是对孩
子最直接最好的爱国主义
教育。

那天旅行社通知我们
早上二点起来出发去天安
门。我们一点就醒了，二点
出发，三点多到广场。“哇！”
广场上早已人声鼎沸，特别
是旗杆的四周，已经挤满了
人。我带着他，用力向前
挤，他很灵活，挤到前面栏
杆前，“吱溜”一下就钻过栏
杆和许多小孩一样坐在地
上，静静地等待升旗仪式。

天刚蒙蒙亮，广场上的
灯全亮了，升旗仪式开始
了，全场一下安静下来。坐
着的孩子全都站起来，注视
着天安门。当武警升旗，国
歌响起，五星红旗缓缓升
起，很多孩子都自动向国旗
敬礼，我也激动得眼睛湿润了。我不
知道施钰杰怎么样，我想他肯定和我
和广场上的人一样吧！

我们在北京又游览了故宫，十三
陵、颐和园、天安门城楼、毛主席纪念
堂、长城。每到一处，我都会把我知
道的知识讲给他听，使他对我们伟大
的祖国首都——北京，有一个深刻的

印象。爱我们的祖国，先要爱我们的
首都。我想，虽然施钰杰现在可能不
能理解我的用意，但是我认为这种潜
移默化的教育，是很重要的教育，它
胜过书本的空洞的抽象的教育不知
多少倍。这像一颗种子，一定会在他
的心里开花的。

（四）
我是他“大大”，虽然是隔代，

但是我认为“大大”的榜样是很重
要的。我应该给孩子树立什么榜
样呢？

我今年 73岁，出身在一个穷
人家庭，所以养成了勤俭的好习
惯，“勤俭持家”就是我们一以贯
之的生活方式。所以我们也要求
施钰杰不要乱花钱。2019年他考
进大学后，离开学还有二个多月，
他自己出去打工，赚了几千块钱，
他用这笔钱买了一个笔记本电
脑。

我的一生可以说是以诚实、
诚信为做人信条。我从不失信于
人，说到做到，自己办不到的事从
不答应别人，答应别人的事一定
做到。施钰杰是单亲家庭，我的
女儿生活状况较差，施钰杰的一
部份生活费是我出的。我每个月
1 日就把钱打过去，从来不差一
天。

我退休后，被奉贤区老年大
学聘为书法老师，还有几个镇的
老年学校聘为书法老师，一星期
要上七节书法课，一直教到今天，

从无退下来的意思。他看到我是一
有空就是在家里在练字、在备课，从
不空闲，经常参加各种社会活动，是
一种老而有为，老而充满活力的“大
大”。这在无形中告诉他，只有奋力
向上，努力工作，从不畏难，才能实现
自己的目标和理想。

我还是一个勤劳和不怕艰苦的
人，家里的事里里外外都做，是“放下
这样，拿起那样”的老人，出门上课，
无论刮风下雨，从不迟到。

对施钰杰的要求，我也不是随便
答应的。去年“双十一”他要我给他
打点钱，说要买东西。我没有打，我
说你是学生，不应该去参与这种事。
我只给你生活费，其他的你应问父母
要。我想，这种钱我不能打，不明就
里，随便给钱只会害了他。虽然我很
喜欢他，但不该做的事坚决不做。

我用自己的所作所为，用无声的
语言来教育他。不管怎样，我想对他
的成长，他的将来，肯定是有好处的。

这就是我，一个“大大”在施钰杰
的成长过程中对他的教育。没有特
别之处，和千千万万的老人的教育方
法一样，希望他们健康成长，自立自
强，为国家多作贡献。

我最喜欢的秋天来了，家里后院
的柿子树果实累累红得像一团团火
球似的，可甜了！门前的一大片水
稻，金灿灿的稻穗弯着腰已等着人们
来收割。

周末我和姐姐到金黄的稻田里
做游戏。太阳照得我和姐姐暖洋洋
的，一阵凉爽的风吹过还能闻到一种
很香的味道，那是王奶奶家里种的十
里飘香的桂花啊！

真是秋高气爽啊！我和姐姐在

稻田里追逐打闹，突然听到一个“轰
隆隆”的响声，原来是有几辆很像车
子的机器在稻田里开来开去，旁边还
有大卡车停在路上。我好奇地问姐
姐：“姐姐，这辆像车子一样的大机器
不会把稻穗压扁吗？”姐姐笑了笑说：

“小傻瓜，这是收割机！稻子熟了不
收割的话会发黑坏掉的。”“原来是
这样啊！”姐姐拉着我的手带我去收
割机收割过的地方,看看田里还有没
有遗留下来的稻穗，如果有可以捡回
去喂小鸡小鸭。鸡吃了就会下更多
的蛋，只不过弯着腰捡真的好累啊，
像驼背了一样！“姐姐，我们休息一下
吧，我好累啊！”“这还不算累，以前
都没有这种收割机的，农民伯伯只能
亲手用镰刀来割。”听了姐姐的话我
觉得农民伯伯真伟大啊！我以后一
定不能浪费粮食！

我爱秋天我也爱劳动，虽然劳动
很累，但能让我感到快乐！
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□邹纪华

□张泽学校 四（2）班 陈梦晓
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秋天里的稻田

期盼江豚早点“回家”
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□盛德林
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□金梅

江豚出水后的形状有点像猪，故
上海南郊和松江地区的人们都称它
为江猪。现存的江豚在长江中常常
玩耍露面，中央电视台屡有报道，非
常可爱。其实黄浦江也是江豚的家，
可惜的是江豚宝宝们离家撤走后已
四十多年没有回家了。

几十年来，我从未听说过有人捕
江豚食用的，但常听人家讲江猪熬的
油是治疗烫伤、烧伤的特效药。烫伤
了烧伤了涂上 3、5 次江猪油即可治
愈。所以，在那时有人得到一点江猪
油如获至宝珍藏。在那缺医少药的
年代，很多人自已家舍不得用留着别
人家急需时做做善事送个人情。

江豚是群居动物，出来玩耍总是
三、五成群。它们是游泳好手，水上
舞蹈更是拿手好戏，随浪起伏很有节
奏。从米市渡到漯水渡的黄浦江河
段是江豚宝宝们的家，也是它们展示
泳技的大舞台。它们一年四季都会
在水面上表演，但更喜欢入冬后北风
呼啸细雨蒙蒙的天气。那时节江面
上白浪翻滚，江豚宝宝们成群结队随
浪起舞，成了黄浦江上一条亮丽的风
景线，也成了人们茶前饭后的美谈。

上世纪五、六十年代，从叶榭到

松江县城去，除了摆渡过江步行外，
唯一的交通工具是乘轮船航班早出
晚归。坐航班则成了看“江豚”的极
好机会，故人们上船后争先恐后抢坐
窗口位置，争最佳角度看江豚真容。
小孩们有时为抢坐位而争吵得面红
耳赤，入座后他们锐利的眼光捕捉着
江面上江豚可能出现的每一个机
会。当他们看到了江面上跃动的江
豚，回家后便在大人们面前演讲时总
是手舞足蹈，逗得大家哄堂大笑。而
老人们看见了江豚则向同伴们诉说
时也唾沫横飞起码要唠叨上三天。
在那时，人人都爱看“江豚舞”。

可是，到了上世纪六十年代中后
期，黄浦江上游水质差了，松江城规
模大了人也多了，工厂也逐步增加，
生产、生活污水进入了松江四周的河
道。那时直通黄浦江的松江东侧的
通波塘河面上飘浮着造纸厂排出的
污水泡沫，真正成了一条又黑又臭的
臭水河，脏水源源不断地流入了黄浦
江。再加上那时货物运输主要靠水
运，从浙江到上海黄浦江成了主要运
输线，船民们把废物废水一股脑儿倒
入江中，黄浦江的水被严重污染了。
而江豚宝宝的生存对水质要求很高，

它适应不了这肮脏的环境，一怒之下
离家撤走了，就此消失得无形无踪。

缺乏环保意识的社会与经济发
展，代价巨大教训深刻。在生活、生
产的实践中人们逐步认识到环保的
重要。改革开放后，在党的领导下，
从松江城市到所属集镇污水处理厂
一个个建立起来了，废水废气严重的
厂有的改造了，有的关闭或搬迁了。
特别是党的十八大后环保法治和措
施严厉实施，环境逐步变好了，黄浦
江的水清多了。随着环保措施的一
步步落实，江豚宝宝的松江老家已越
来越美，水质也越来越清，我相信总
有一天江豚宝宝会重回松江老家一
一黄浦江，我们期盼它们早一点“回
家”和挂念它的老朋友相聚。

□张用诚

“喂，小金啊？八字桥村有一户，
手机上报全户审核正常，但上报这个
按键仍显示灰色，这是个什么原因？”
此时已是晚上 8时许，八字桥村的人
口普查指导员奚新忠仍在进行人口
普查登记工作，遇到问题他总会在第
一时间寻求解决方法。

今年 10 月上旬，人口普查摸底
工作正紧锣密鼓进行中，1972年出生
的奚新忠于今年疫情期间担任八字
桥村网格长。当他得知村里招募人
口普查指导员后主动报名参加。他
除了负责网格区域内的三个队还有
张泽集镇区域内三个片区，这里人口

密集、租户多。奚新忠既是叶榭镇
人口普查指导员又是社区综合协管
员。学生们上学和放学时间段，他
总是驻守校门口护校，日常还要做
好外来人口登记工作。面对人口普
查工作艰巨敏复的工作量，他丝毫没
有推托。为了不耽误工作，奚新忠像
海绵一样挤出自己的时间做好普
查工作。在前段时间的摸底信息输
入过程中，奚新忠每天早上 5点半就
开始输信息，晚上坚持工作到 11
点。放弃了双休和午休，用了近一周
时间就把三个人口最多的队，提前完
成信息输入。曾有小青年开玩笑似
地说：“大叔，你一天工作 8小时之外
还要对着手机输入摸底信息 8小时，
眼睛要老花了。”他却认真地说:“我
虽然岁数大了，眼睛是有点老花了，

但是我不会‘输’给你们年轻人的。”
镇里每次召开人口普查培训会，

奚新忠都积极参加，他认真做好笔
记。工作中，其他普查员遇到疑问，
他二话不说，认真传授自己的方法和
技巧。他热心、细致、耐心的工作态
度感动了身边工作人员。在工作中
奚新忠也会遇到部分市民对人口普
查的不理解和不支持，也遭遇过冷言
冷语。但他从不退缩，也不曾放弃，
坚持耐心反复地给当事人做工作，一
遍遍的解释，大家被他认真、执着、诚
恳的工作精神所感动，纷纷主动提供
相关的信息。人们夸奚新忠仿佛成
了一张行走的“名片”。截至 11 月 9
日，奚新忠负责的片区已经基本完成
信息输入工作，现在他又马不停蹄地
投入人口普查下一阶段工作……

读《我爱你中国》有感
□张泽学校 三（2）班 高俊涛

读了《我爱你中国》这本书，我感
触很深。它让我了解了伟大祖国的
由来，我们国家现在的繁荣富强是由
千千万万的革命先烈抛头颅洒热血
换来的。我们一定要珍惜现在的幸
福安康，好好学习，争取为祖国的昌
盛做一点小小的贡献。

书中的一个故事让我特别印象
深刻。1960年新中国成立才十年左
右，我们的国家还处在一穷二白的阶
段，但是我们的探险家在没有任何装
备的情况下，凭借双手，光着脚板，不
顾冻坏双脚的代价，顶着恶劣的天气
登上了世界第一高峰的第二台阶，达
到了国外探险家的同一高度。但是
我们的队员不满足现状，在领队带领
下，三个人以决死的心情在没有食
品，没有氧气和极其寒冷的严酷条件
下，拖着已被冻伤的身躯，一步一步

的艰难前行，终于登上了世界第一高
峰的峰顶，插上了我们的五星红旗。
从中我感受到了人的坚强意志力，和
一个团队的信仰和凝聚力。

由于我国经历了几千年封建王
朝的统治和腐败，造成了被列强的抢
夺侵略和百年动乱，使我国的经济千
疮百孔，而且国际地位排在了垫底的
位置。新中国成立后，在党和国家的
正确决策下，坚持要富国必须要有强
大的军事力量。那时候所有的武器
装备在没有外国的技术支持下，全靠
自己摸索研究，涌现了一大批爱国科
学家。他们放弃了国外优厚条件，毅
然投入到建设新中国中。在艰苦的
条件下，他们自主研发了战斗机，在
海洋上建立了自己的航母战斗群，掌
握了制空权和制海权。在太空领域
发射了自己的北斗卫星，并实现了中

国人登录月球，探索月球的新篇章。
在一代代革命先烈和伟大科学

家付出鲜血和生命的努力下，我们国
家的国际地位，从原来垫底，经过短
短几十年的奋斗，排在了世界前列，
赢得了国际大家庭的尊重，展现了大
国的风采。

我爱你中国！我为生在这个国
家而感到无比自豪，伟大祖国——你
是 我 的
骄傲，我
永 远 爱
你！
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